

bersifat *Batiniah*. Hal ini tampak pada pendapatnya yang menjadikan pembagian waktu bergilir dan pembagian nafkah secara merata sebagai indikator adanya perbuatan adil dari seorang suami, sedangkan keadilan yang bersifat batin adalah perasaan cinta dan kasih sayang, dianggap oleh Imam Syafi'i sebagai sesuatu yang tidak mungkin dijadikan syarat bagi poligami, sebab tidak mungkin seorangpun akan mampu merealisasikan keadilan-keadilan semacam ini.

Dalam skripsi di atas hanya membahas tentang seputar pemikiran imam-imam madhhab terhadap keadilan poligami dan budaya poligami para kyai yang merupakan kajian di salah satu desa. Oleh karena itu penulis merasa perlu untuk meneliti lebih jauh tentang kenyataan yang terjadi dalam masyarakat, bagaimana poligami di Gang Wayo tersebut bisa terjadi, poligami yang dilakukan oleh sekelompok masyarakat dalam satu Gang (*Mayoritas*) tetapi dengan kondisi ekonomi menengah ke bawah serta belum faham betul tentang poligami, termasuk syarat-syarat kebolehnya.

E. Tujuan Penelitian

Tujuan penelitian ini pada dasarnya ialah memberikan jawaban pada rumusan masalah yang telah disebutkan diatas. Adapun tujuan penelitiannya ialah sebagai berikut:

1. Untuk mengetahui pelaksanaan poligami masyarakat di Gang Wayo Desa Kedung Banteng Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo?

- Bab dua** : Bab ini merupakan Tinjauan teoritis tentang poligami dan keadilannya, yang meliputi Pengertian poligami, dasar-dasar hukumnya, hikmah poligami, syarat-syarat poligami dan pengertian adil dalam poligami, Hak dan kewajiban seorang suami terhadap istri-istrinya dalam penerapan adil dengan kondisi ekonomi yang kurang mampu, jenis pekerjaan dan penghasilan serta yang menyangkut pengetahuan tentang hukum poligami.
- Bab tiga** : Bab ini merupakan pembahasan hasil penelitian yaitu Poligami masyarakat Gang Wayo Desa Kedung Banteng kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo, Dalam bab ini penulis membagi dalam beberapa pokok bahasan, pertama tentang gambaran umum Gang Wayo Desa Kedung Banteng beserta masyarakatnya, yang meliputi: tentang pemetaan wilayah secara global, wilayah pemukiman, kondisi demografis dan kondisi Geografis, antara lain: keadaan alam dan iklim, letak dan batas daerah. Kondisi ekonomi dan sosial budaya, menyangkut macam-macam mata pencaharian masyarakatnya, kondisi pendidikan dan keagamaan, tradisi poligami masyarakat Gang Wayo, yang menjadi penyebab terjadinya poligami di Gang Wayo, alasan berpoligami, jumlah penganut

sesuatu yang tidak terukur. Suami tidak akan mampu berbuat adil dalam hal ini, sebagaimana dinyatakan Allah dalam surat an-Nisa' ayat 129 tersebut diatas.²⁴

Ulama membatasi keadilan yang dijadikan Allah sebagai pra syarat kawin poligami itu pada keadilan dalam kesempatan bergaul diantara istri dengan istri yang lain. Kesamaan dan pembagian kesempatan bergaul diantara sesama istri itu dalam fiqh disebut dengan *qasm*, sedangkan yang dijadikan patokan pada kesempatan bergaul itu adalah malam hari, karena malam itulah waktu untuk bergaul antara suami istri menurut biasanya, sedangkan siang hari adalah waktu untuk mencari nafkah. Dengan demikian, secara sederhana *qasm* itu berarti giliran kesempatan bermalam.

Tidak ada beda pendapat di kalangan ulama tentang wajibnya suami menyamakan *qasm* diantara istri-istrinya. Hal ini ditunjukkan oleh beberapa dalil yang disebutkan diatas. *Qasm* itu diperhitungkan pada malam hari, sedangkan siang hari mengikut kepadanya. Pengaturan penggiliran itu dilakukan setiap malam. Bila seseorang mengawini dua istri dalam waktu bersamaan dia harus menenutkan siapa yang lebih dulu mendapat giliran dengan jalan undian. Bila dia mengawini perempuan dalam waktu yang berbeda, maka untuk istri yang baru suami diberi hak istimewa untuk belum memulai giliran. Bila istri baru itu seorang perawan dia boleh menetap di

²⁴ Amir Syarifuddin, *Hukum Perkawinan Islam di Indonesia antara Fiqh Mumakhat dan Undang-undang Perkawinan*, (Jakarta: Prenada Media, 2009), 178

Menurut pendapat Syahrur, salah satu cendekiawan Muslim terkemuka, menerapkan teori batas (*nazāriyah ḥudūdiyyah*) dalam memahami beberapa ayat al-Qur'an termasuk ayat tentang poligami. Pada prinsipnya, Syahrur pun mengakui poligami menjadi bagian dari syari'at Islam, akan tetapi penerapannya dalam praktek harus memperhatikan beberapa persyaratan, agar poligami itu membawa hikmah.

Persyaratan esensial dalam praktek poligami adalah, pertama pelibatan janda yang memiliki anak sebagai istri kedua, ketiga dan keempat. Kedua, harus ada keadilan diantara para anak dari istri pertama dan anak-anak yatim para janda yang dinikahi berikutnya. Jika ini yang dipraktekkan oleh kalangan Muslim, maka esensi hukum (*ḥikmah al-tasyri*) adanya praktek poligami dalam perkawinan Islam menjadi menonjol ketimbang sebagai sarana untuk memuaskan nafsu para laki-laki yang tidak cukup dengan satu orang istri.⁵

Dalam kenyataan di lapangan poligami masyarakat Gang Wayo Desa Kedung Banteng Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo adalah mengarah pada kurangnya masyarakat dalam memahami hukum Islam, dan mereka melakukan poligami atas dasar telah diperbolehkannya dalam al-Qur'an tanpa memahami makna dan syarat-syarat dalam poligami, pengaruh lingkungan setempat yang mana di Gang Wayo ini masyarakatnya mayoritas melakukan

⁵<http://opinikampus.wordpress.com/2008/01/15/teori-batas-muhammad-syahrur-dalam-soal-poligami/> (29 Nopember 2010)

poligami, merasa yakin dan mampu akan berbuat adil terhadap istri-istrinya baik jasmani maupun rohani.

Dari fakta tersebut di atas, dapat dipandang dari hukum Islam, bahwasannya dengan, Islam tidaklah berarti menyuruh pemeluknya untuk berpoligami, dan dengan memperkenalkannya sebagai hal yang dibolehkan namun Islam pun mengakui bahwa berpoligami itu adalah satu dari ketentuan hukum Islam. Sebaliknya, Islam tidak menghapusnya, karena jika poligami dihapuskan, maka ia akan jadi teori yang pada saat-saat tertentu akan ada juga masyarakat yang akan melakukannya. Seperti poligami yang dilakukan oleh masyarakat Gang Wayo ini menjadi tradisi turun temurun.

Menurut penulis, jika seseorang ingin berpoligami harus benar-benar mengetahui dan memahami syarat-syaratnya, antara lain:

1. Adanya persetujuan istri
2. Adanya kepastian bahwa suami mampu menjamin keperluan istri dan anaknya.
3. Adanya jaminan bahwa suami akan berlaku adil terhadap istri-istri dan anak-anak mereka.

Sedangkan dalam teori sesuai dengan pasal 58 ayat (1) huruf (a) dan pasal 5 ayat (1) huruf (a) yang berbunyi: adanya persetujuan istri seseorang yang hendak berpoligami harus ada izin dari istri karena itu merupakan syarat dalam kompilasi hukum Islam dan undang-undang perkawinan. Tidak hanya

Pertama, secara sosial dengan adanya poligami yang terjadi di Gang Wayo akan menciptakan sebuah doktrin yang secara turun-temurun akan terus terjadi dan diwarisi oleh anak-anak mereka, karena diakui atau tidak sudah terjadi yang namanya *Internalisasi* (contoh nyata dari kebiasaan) yang dilakukan para orang tua mereka, selain itu masyarakat diluar wilayah Gang Wayo otomatis akan menganggap kalau kebiasaan beristri lebih dari satu bukanlah kebiasaan yang baik manakala tidak sesuai dengan norma dan syariat agama yang ditentukan karena pernikahan bukanlah sebuah permainan akan tetapi juga tanggung jawab sosial. Sekalipun untuk warga Gang Wayo itu adalah hal yang biasa.

Kedua, efek di dalam agama adalah adanya pelecehan teks Al-qur'an yang mereka kesampingkan baik syarat-syaratnya ataupun tata caranya dalam tuntunan berpoligami, seperti harus dapat ijin tanpa memaksa dari istri pertama. Selain itu keadilan yang mereka abaikan terhadap istri-istri mereka juga menjadi salah satu dampak negatif dari poligami, contohnya perasaan yang tertekan dengan keadaan yang pas-pasan dan tidak adanya ketenangan perasaan. Di samping itu secara agama anak keturunan mereka yang dari istri *siri* tidak berhak mendapatkan warisan dari sang ayah, akan tetapi boleh mendapatkan dari garis keturunan ibunya.

Dalam kenyataan lapangan poligami masyarakat Gang Wayo desa Kedung Banteng Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo adalah mengarah pada

kepuasan dari istrinya, sementara itu istri hanya bisa menerima, tidak merespon balik, akibatnya suami merasa tidak puas . kepasifan istri mengakibatkan suami tertarik sama perempuan lain.

Kedua, Faktor kurang terpenuhi kebutuhan biologis. Kebutuhan biologis merupakan bagian dari masalah poligami yang juga sering diperdebatkan dikalangan para ulama'.

Ada dua hal yang mendasari kurang terpenuhinya kebutuhan biologis:

- a. Umur istri yang sudah tua, usia istri yang sudah tua tersebut dapat mempengaruhi gairah seksualnya.
- b. Istri bersikap pasif.

Ketiga, faktor tidak mempunyai keturunan. Sebuah keluarga kan terasa kurang lengkap manakala tidak dikaruniai anak. Namun tidak semua pasangan suami-istri dikaruniai keturunan. Ada diantaranya yang tidak dikaruniai keturunan. Penyebabnya ada bermacam-macam, antara lain kondisi istri yang tidak sehat atau mengidap penyakit yang bertahun-tahun, dan mandul. Sementara itu suami ingin memiliki anak dan keinginan tersebut hanya dapat dipenuhi melalui adopsi atau menikah lagi supaya mendapatkan anak dari keturunannya sendiri.

B. Saran

Untuk tetap menjaga kesakralan perkawinan dalam Agama dan kehidupan sehari-hari, apalagi masalah poligami dilakukan hanya karena memenuhi nafsu belaka. adapun poligami yang dilakukan masyarakat Gang Wayo masih jauh dari garis-garis aturan agama, termasuk pelakunya yang taraf hidupnya menengah ke bawah dan pengetahuan agamanya masih minim, maka penulis sarankan:

1. Seseorang yang hendak berpoligami berpikir seribu kali untuk melakukan poligami.
2. Dilihat dari hukum Islam Mereka harus benar-benar mengerti dan memahami tentang syarat-syarat dari poligami supaya istri dan anak-anak mereka tidak terlantar karena ekonomi mereka yang sangat mencukupi.
3. Untuk diadakan penyuluhan agama khusus tentang poligami supaya mereka bisa memahami betul tentang aturan berpoligami yang lebih baik dan supaya mereka tidak seenaknya sendiri melakukan poligami tanpa mengetahui syarat-syarat yang telah diatur dalam ajaran agama.
4. Bagi mereka yang nikahnya berstatus *sirri* diharapkan untuk segera dicatatkan di KUA setempat.
5. Penulisan penelitian ini masih jauh dari kesempurnaan, penulis berharap ada saran dan kritik untuk terbentuknya penelitian-penelitian selanjutnya yang lebih baik.

